

# РЕГИОНОЛОГИЯ

## REGIONOLOGY

Научно-  
публицистический  
журнал

**Учредитель и издатель:**  
федеральное  
государственное  
бюджетное  
образовательное  
учреждение высшего  
профессионального  
образования  
«Мордовский  
государственный  
университет  
им. Н.П. Огарёва»

Журнал издается  
с октября 1992 г.

Выходит 1 раз  
в квартал

**3/2015**  
**(№ 92)**

## СОДЕРЖАНИЕ

### Политическое пространство региона

- 5 **О. В. Цветкова.** Политическая лимология: концепт границы
- 14 **Е. В. Ширманов.** Региональная идентичность как фактор политического процесса
- 22 **С. В. Кумова, Н. А. Шабанова.** К вопросу о территориальном брендинге современного российского города
- 33 **А. В. Пискунов, С. И. Пискунова.** Республика Мордовия как участник государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению соотечественников
- 42 **И. В. Брежнев.** Социальные механизмы противодействия экстремизму в регионе

### Экономика региона

- 48 **Д. В. Мельников.** Влияние отношений собственности на региональное воспроизводство в России
- 55 **К. А. Кудрявцев.** Интерпретация установления коллективного доминирования на локальных рынках нефтепродуктов в Республике Марий Эл
- 60 **Н. В. Иванова.** Состояние отрасли животноводства в региональном АПК
- 70 **М. К. Легенькова.** Применение международных стандартов финансовой отчетности в общественном секторе экономики России
- 79 **А. П. Левцев, В. Ю. Ш. Ауджаеви, О. А. Кручинкина.** Проблемы и пути реализации энергосберегающих проектов, дающих наибольший эффект
- 87 **Б. Ф. Кевбрин, Е. М. Кечайкина.** Воспитание правовой активности личности в современных экономических условиях

**Редколлегия:**  
 С. М. ВДОВИН  
 (главный редактор)  
 И. В. БАХЛОВ  
 В. И. ГРИШИН  
 А. В. ДАХИН  
 П. В. ДРУЖИНИН  
 А. Н. ЕРШОВ  
 Т. Н. ИВАНОВА  
 Л. В. КАЛАЧИНА  
 (ответственный  
 секретарь)  
 В. А. КОВАЛЕВ  
 В. В. КОЗИН  
 (заместитель  
 главного редактора)  
 Г. А. РЕЗНИК  
**Ж. СИМАНАВИЧЕНЕ**

### Социология региона

- 94 **Р. А. Дукин, И. М. Фадеева.** Информационная активность региона в медиапространстве
- 102 **В. А. Гуртов, С. И. Пахомов.** Подготовка, аттестация и публикационная активность кадров высшей научной квалификации по физическим специальностям
- 124 **Н. Н. Королёва.** Воспроизводство человеческого капитала в условиях формирования региональной инновационной системы
- 133 **Е. П. Носкова.** Здоровье и здоровый образ жизни населения как фактор развития региона
- 141 **Ю. Ю. Чилипенок.** Специфика взаимодействия с государством работодателей в малом и среднем бизнесе
- 151 **Н. П. Касаткина, Н. А. Лимкина.** Факторы доступности спортивных учреждений в регионе
- 158 **А. И. Белкин, С. Н. Конторович.** Некоторые аспекты феномена социальной нетерпимости в регионе
- 167 **Н. В. Ивашкина, Д. В. Ивашкина.** Проблемы развития межнациональных отношений в полигэтническом регионе

## РЕГИОНОЛОГИЯ REGIONOLOGY

Scientific  
and Socio-Political  
Journal

### Founder and Publisher:

Federal State-Funded  
Educational Institution  
of Higher Professional  
Education "N.P. Ogarev  
Mordovia State University"

The journal has been  
published since October 1992

The journal is  
published quarterly

## CONTENTS

### Political Space of a Region

- 5 **О. В. Тsvetkova.** Political Limology: the Concept of Border

- 14 **Е. В. Shirmanov.** Regional Identity as the Factor of Political Process

- 22 **С. В. Kumova, N. A. Shabanova.** On the Issue of Territorial Branding of the Modern Russian City

- 33 **A. V. Piskunov, S. I. Piskunova.** The Republic of Mordovia as a Participant of the State Programme to Assist Voluntary Resettlement of Compatriots

- 42 **I. V. Brezhnev.** Social Mechanisms of Counteracting Extremism in a Region

### Economy of a Region

- 48 **D. V. Melnikov.** Impact of Property Relations on Regional Reproduction in Russia

- 55 **K. A. Kudryavtsev.** Interpretation of Establishment of Collective Dominance in Local Petroleum Products Markets in the Republic of Mari El

- 60 **N. V. Ivanova.** The State of Livestock Farming in Regional Agriculture

- 70 **M. K. Legenkova.** Applying International Financial Reporting Standards in the Public Sector of Russia's Economy

- 79 **A. P. Levtshev, W. Y. Sh. Audzhaeavi, O. A. Kruchinkina.** Most Efficient Energy Saving Projects: Problems and Ways of Implementation

- 87 **B. F. Kevbrin, E. M. Kechaikina.** Development of Legal Activity of an Individual in Modern Economic Conditions

### Sociology of a Region

- 94 **R. A. Dukin, I. M. Fadeeva.** Information Activities of a Region in the Media Space

3/2015  
(№ 92)

**Editorial board:**

S. M. VDOVIN  
 (Editor-in-chief)  
 I. V. BAKHLOV  
 V. I. GRISHIN  
 A. V. DAKHIN  
 P. V. DRUZHININ  
 A. N. ERSHOV  
 T. N. IVANOVA  
 L. V. KALACHINA  
 (Executive secretary)  
 V. A. KOVALEV  
 V. V. KOZIN  
 (Deputy editor-in-chief)  
 G. A. REZNIK  
 Z. SIMANAVICHENE

- 102 **V. A. Gurtov, S. I. Pakhomov.** Training, Certification, and Publication Activities of Higher Qualification Scientific Personnel in Physics
- 124 **N. N. Koroleva.** Reproduction of Human Capital in the Circumstances of Formation of a Regional Innovative System
- 133 **E. P. Noskova.** Health and Healthy Lifestyle of the Population as a Factor of Regional Development
- 141 **Yu. Yu. Chilipenok.** Specificity of Interaction of Small and Medium-Size Business Employers with the State
- 151 **N. P. Kasatkina, N. A. Limkina.** Factors Influencing Accessibility of Sports Facilities in a Region
- 158 **A. I. Belkin, S. N. Kontorovich.** Some Aspects of the Phenomenon of Social Intolerance in a Region
- 167 **N. V. Ivashkina, D. V. Ivashkina.** Issues of Developing Interethnic Relations in a Multi-Ethnic Region

O. B. ЦВЕТКОВА

**ПОЛИТИЧЕСКАЯ ЛИМОЛОГИЯ:  
 КОНЦЕПТ ГРАНИЦЫ**

*Ключевые слова:* политическая лимнология, граница, политическое пространство, классификации границ, концепции границ

*Key words:* political limnology, border, political space, classification of borders, concepts of borders

В статье рассматриваются основные понятия политической лимнологии, подходы к термину «граница». Определив политическую лимногию как интегральную науку, автор указывает на ее трансдисциплинарное взаимодействие с географией и политической наукой. Существенное внимание в статье уделено понятию границы в политической лимнологии и основным подходам в изучении границ.

The paper examines the main approaches to the study of political limnology. Defining political limnology as an integral science, the author emphasizes interdisciplinary interaction of political limnology with geography and political science. Considerable attention is paid to the notion of border in political limnology and major approaches to the study of borders.

Вопрос о важности границ в политическом пространстве актуализирован качественными изменениями на политической карте мира. Во-первых, управление границами (их положением и статусом) традиционно является орудием государственной политики в экономической, политической и идеологической сферах. Во-вторых, экономический и политический курс, практическая деятельность государства ограничены государственной границей. В-третьих, границы служат основным выражением национальной и региональной, а не только государственной идентификации.

ЦВЕТКОВА Ольга Викторовна, доцент кафедры социологии и политологии Ульяновского государственного университета, кандидат политических наук.

TSVETKOVA Olga Viktorovna, Candidate of Political Sciences, Associate Professor at the Department of Sociology and Political Science, Ulyanovsk State University (Ulyanovsk, Russian Federation).

